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Meine Herren! 
Im Auftrage des Leitenden Direktors der Biologlschen Anstalt Helgoland, Herrn 

Professor Dr. O. KINN~, heine ich Sie herzlich willkommen in unserer Meeresstation. 
Ich freue mich, daf~ Sie in so grol~er ZahI unserer Einladung zu einem Arbeitstreffen 
yon Spezialisten Folge geleistet haben. Schon in dem soeben beendeten Internationalen 
Symposion unserer Anstalt fiber ,,Biologische und hydrographische Probleme der Was- 
serverunreinigung in der Nordsee und angrenzenden Gewiissern" sind Vortr~ige auch 
zum Thema der Gew~isserver61ung gehalten worden. 

Derartige grof~e Tagungen sind ftir den Gedankenaustausch und die pers~Snlichen 
Kontakte zwischen Wissenschaftlern notwendig und ertragreich. Sie k~Snnen aber in 
der heutigen Zeit mit ihrer explosionsartigen Vermehrung des wissenschaf~lichen Da- 
tenmaterials und divergierender Spezialisierung nicht die alleinige Form des Erfah- 
rungsaustausches sein. I-I~iufig werden auf diesen Symposien abgeschlossene Arbeiten 
vorgetragen, deren Inhalt und Ergebnisse in der Diskussion zwangsl~iufig ,,verteidigt" 
werden miissen. Werden nicht o~ die schwachen Stellen der Untersuchungen und der 
Methodik kaum erw~ihnt? Kommen nicht gutgemeinte Anregungen h~iufig zu sp~it, da 
die Arbeit ja abgeschlossen ist? Dar~iber hinaus bringen sehr grot~e Kongresse mit ihren 
meist umfangreichen Programmen es mit sich, dai~ nur eine recht begrenzte Zeit fiir 
die Diskussionen zur Verf~igung steht; sie bleiben dabei vielfach an der Oberfl~iche. 
H~iufig sind daher die Vortragspausen der ertragreichste Teil eines grof~en Symposions. 
Hier werden Kontakte gekntip~ und im pers~Snlichen Gespr~ich tiefer gehende Diskus- 
sionen gefiihrt, die jedoch den meisten Teilnehmern entgehen. Einen Ausweg bieten 
Arbeitssitzungen im kleinen Kreis. So haben sich im Sommer 1964 elf Gew~issermikro- 
biologen in der Meeresstation der Biologischen Anstalt Helgoland auf Helgoland zu 
einer offenen und teilweise barren Diskussion zusammengefunden (Helgol~inder wiss. 
Meeresunters. 11, 327-340). Wir haben ohne Ansehen der Person frei diskutiert, und 
mehrere Kollegen haben die von ihnen verwandten Methoden demonstriert. Wir kamen 
am Ende der Arbeitssitzung 1964 zu der Ansicht, daf~ uns dieses Treffen sehr viel ge- 
geben hat. Weitere gew~issermikrobiologische Arbeitstreffen wurden sp~iter in Pl~Sn, 
Bremerhaven und Kiel abgehalten. 

In diesem Zusammenhang sollte auch das ,Interdisciplinary Communications Pro- 
gram" der New Yorker Academy of Sciences Erw~ihnung finden. Seit Jahren organi- 
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siert diese Akademie Treffen mit einer begrenzten Anzahl yon Teilnehmern. Hier wer- 
den Themen behandelt, die verschiedene Disziplinen beriihren. So trafen wir uns zum 
BeispM im Januar 1966 in Princeton, um das Thema ,,Some unresolved questions in 
marine microbiology" eingehend zu diskutieren. Das Schwergewicht bei diesen Treffen 
liegt auf den Diskussionen. Diese werden in vollem Umfang verSffentlicht, so daf~ der 
Leser an der Lebendigkeit der ErSrterungen teilnehmen kann. Auch die Diskussionen 
dieses Arbeitstreffens sollen publiziert werden. Die Diskussion gibt uns die MSglichkeit, 
auch Einzelergebnisse zu erSrtern, deren VerSffentlichung als eigenst~ndige Publika- 
tion ni&t gerechtfertigt ist, die jedoch den Kollegen natzliche Anregungen vermitteln 
kSnnen. 

Die Idee zu diesem Treffen wurde geboren, als zur Zeit des Tankerunfalls der 
,,Anne Mildred Brevig" Professor MANN, Dr. KOHL, Dr. VAUK und ich auf Helgoland 
zusammentrafen, und wir iiber den Ablauf der VerSlung und die angewandten Be- 
k~impfungsmethoden sprachen. Wir kamen zu der Ansi&t, dat~ sich die Fachleute, die 
yon den verschiedensten Arbeitsrichtungen herkommend an Problemen tiber Gew~isser- 
verSlung, l~lbek~impfung und tDlabbau interessiert sind, zu einem Erfahrungsaustausch 
zusammenfinden sollten. Wir dachten an Meeresbiologen, Ornithologen, Chemiker, 
Mikrobiologen , Emulgatorfachleute, Vertreter der t31industrie, Kollegen yon der Ge- 
w~isseraufsicht bzw. Uberwachung sowie Praktiker der Wasser- und Schiffahrts~imter. 

Ich freue mich sehr, dai~ Sie der Einladung gefolgt sind, und dag wir heute Fach- 
leute aller dieser Richtungen einschliel~lich eines Vertreters des Bundesministeriums fiir 
Gesundheitswesen unter uns haben. Hierdurch ist ein Gedankenaustausch auf breiter, 
interdisziplin~irer Basis mSglich. 

Einige der Kollegen kennen sich bereits. Das ist jedoch nicht allgemein der Fall, 
so dag ich vorschlagen wiirde, dag wir uns miteinander bekannt machen, indem jeder 
einzelne in wenigen Siitzen mitteilt, wor~iber er arbeitet. 

Im Anschlug an diese Vorstellung werden wir 6 Vortriige hSren und spezielle 
Probleme der Gew~isserver/~lung in zwanglosen Diskussionen eingehend er/Srtern. 


